
本报记者 李 冰

金融为民，是金融工作永恒的
底色。为了加强金融消费者合法
权益的保障，金融机构打响了一场
合力狙击“金融黑灰产”的战役。

“感觉自己正在体验‘侦探’
的工作，想‘破案’真的是不容
易。”某金融机构客服中心负责人
王静（化名）告诉《证券日报》记
者，她之前在公司只是负责客服
工作，但现在的主要工作则是打
击“金融黑灰产”。

与王静感受相同，另一家金
融机构相关负责人杜宇（化名）在
接受《证券日报》记者采访时正在
火车站候车，他正在协同公安机
关办案的路上。

据杜宇讲述，他之前主要是做
合同审查诉讼与监管合规相关工
作，近年来配合公安机关打击“金
融黑灰产”已成了他的重要工作任
务。让他感受颇深的是，作为“金
融黑灰产”种类之一的非法代理维
权只是在网上“动动手指”，但对于
需要解决问题的机构来说却得“跑
断腿”。

监管部门、金融机构、研究机
构等普遍认为，“金融黑灰产”表
现形式多元复杂，发展态势连点
成面，造成财产损失达百亿元级，
严重侵害了金融消费者权益。当
前监管部门不断加大对“金融黑
灰产”的治理力度，提升金融消费
者权益保护工作质效。时至今
日，从行业联合共建“黑名单”，再
到官方倡议指导，打击“金融黑灰
产”已经逐渐迈入“常态化”。

看似“馅饼”实为陷阱

所谓“金融黑灰产”即金融黑
色及灰色产业，是指与金融领域
相关的，利用非法手段牟取利益
或行走在法律边缘的，严重搅乱
金融市场秩序的“产业链”。

近年来，一些披着“解决债
务”“代理退保”“征信修复”等外
衣的“金融黑灰产”组织及个人活
跃在网络上，为金融消费者制定
所谓的“维权方案”，挑动消费者
甚至冒用消费者身份对银行及相
关机构进行恶意举报、投诉。

记者了解到，该类组织及个
人一般是打着“反催收”“债权优
化”等旗号的咨询公司，借助互联
网搜索平台、社交平台等传播渠
道，以提供所谓的“代理维权”服
务，通常要求消费者提供个人敏
感信息并支付一定代理费用，诱
导金融消费者通过无理缠诉、恶
意投诉，达到减免债务目的。

就非法牟利层面来说，某金
融机构向《证券日报》记者讲述了
一些细节：“这类组织一般提供多

种服务和收费方式，比如，提供简
单的沟通话术与投诉方法来对金
融机构施压，收费标准约在1000
元；提供相对简单的委托代理投
诉服务，收费标准在 2000元至
3000元不等，此外，如果需要线下
拉横幅‘债闹’，价格还会更高。
尤其在一线城市若借款金额较
大，接受借款人全权委托，尽其所
能向金融机构施压以减免债务偿
还额度，其收费标准是所减免债
务金额的30%至50%。”

北京德和衡律师事务所权益
合伙人陈爽爽告诉《证券日报》记
者，对金融消费者而言，这看似是

“馅饼”，但实际却是陷阱。“以
‘非法代理维权’为例，表面看起
来可以为债务人减轻还款压力，
实际上债务人不仅需要支付一笔
价格不菲的咨询服务费，还可能
会被诱导采用涉嫌违法违规的
手段进行维权。消费者如果听
信教唆，可能会发生报假警、伪
造证据资料等违法违规行为。”

从金融机构视角来看，非法代
理维权是有迹可循的。海尔金融
消费股份有限公司相关负责人向

《证券日报》记者举例称，实践中，
非法代理维权用户在投诉话术上
表现为“模板化、套路化、虚假化”，
投诉表现出“缠访、闹访”的特征。
诉求一般表现为通过提供虚假证
明材料提出减免贷款息费、本金分
期，甚至本金减免等不合理要求。

事实上，近年来，纷繁复杂的
“金融黑灰产”发展迅速，已造成严
重财产损失。据马上金融消费股份
有限公司（以下简称“马上消费金
融”）联合西南政法大学发布的《中
国金融黑灰产治理研究报告》数据
显示，自2021年起“金融黑灰产”快
速发展，造成财产损失达百亿元级。

手段不断翻新

随着短视频平台的普及，“金
融黑灰产”手段花样也在不断翻
新，对于金融消费者而言更具迷
惑性。

美股上市公司信也科技相关
负责人告诉《证券日报》记者，当前
非法代理维权等黑灰产出现了通
过互联网平台扩大用户触达范围
等新特征。

“同业交流中，大家普遍面临
的问题是，部分短视频平台的管理
缺乏对应的规范，导致失真的金融
信息通过网络快速传播，一方面降
低黑灰产组织获客成本，另一方面
可能导致消费者盲目相信，从而失
去正常维权的初衷，并挤占正常用
户的维护权益通道。”某金融机构
相关负责人对《证券日报》记者说。

事实上，“金融黑灰产”的种
种行径不仅侵害金融消费者的合

法权益，也影响相关金融机构的
正常运营。记者从银行、消费金
融机构、金融科技公司、小贷平台
等机构口中得出了相似的答案。

对于金融机构而言，“金融黑
灰产”乱象挤占正常投诉维权渠道
和资源。而以非法代理维权为名
的“金融黑灰产”在机构端投诉占
据了惊人比例。比如，河南中原金
融消费股份有限公司（以下简称“中
原消费金融”）数据显示，非法代理
维权在该公司投诉中占比达到
30%以上；奇富科技相关负责人向
记者坦言，“初步统计，公司非理性
诉求的缠访投诉约占公司正常投
诉的30%。”美团金服当前“金融黑
灰产”类投诉约占该公司正常投诉
信访35%左右。在美团金服看来，
非法代理维权已经上升到公司“安
全管理”层面。美团金服相关负责
人表示，“金融黑灰产乱象在一定
程度上推高了相关机构的运维成
本，影响金融普惠力度。”

也正因如此，谈及“金融黑灰
产”对金融机构带来的影响，“扰
乱正常消保秩序”是机构提及最
多的。马上消费金融相关负责人
表示：“金融黑灰产加大的不仅仅
是机构端的工作负担，更多的是
扰乱正常消保维权秩序。”

“对于‘金融黑灰产’，银行机
构主张应敢于斗争、坚决斗争，严
厉打击，因为其对于金融秩序的
损害，对司法资源、监管资源、银
行服务资源的浪费都非常大。”某
股份银行相关负责人表示。

中国银行研究院研究员杜阳
认为，对于金融消费者而言，“金
融黑灰产”将带来经济损失、征信
影响、隐私泄露等危害，甚至会引

发金融消费者与金融机构之间的
信任危机。一是“金融黑灰产”组
织实际可能是以“协助清债”为名
实施诈骗；二是消费者向非法组
织提供个人敏感信息可能被滥用
或转卖，带来后续安全风险；三是

“金融黑灰产”组织煽动消费者与
金融机构对立，进一步恶化消费
者对金融体系的信任，长期来看
可能影响金融体系的正常运转。

行业呼吁合力共治

针对上述乱象，当前“金融黑
灰产”治理工作以监管部门为核
心，金融机构自发协作为主体，创
新与合规并行，已初步形成了一
套全域覆盖、相对完善的管控体
系，对金融业健康有序发展发挥
了积极的作用。

近年来监管部门持续推进该
领域治理工作，不断完善相关法
律法规。比如，2024年5月份，国
家金融监督管理总局发布《关于
警惕涉金融领域“代理维权”风险
的提示》；11月份，国家金融监管
总局联合中国人民银行、中国证
监会在京召开第一次金融消费者
和投资者保护监管联席会议提
出，强化法规制度和政策措施协
同，健全完善投诉处理、纠纷调
解、公众教育等方面工作机制。

机构侧成效不断显现，此前，
马上消费金融牵头发起了“打击
金融领域黑产联盟（AIF）”，成为
业内首个打击金融黑灰产的组
织；美团金服自2023年8月份以
来，帮助消费者累计挽损40万余
元；四川新网银行股份有限公司
欺诈风险防控良好，2023年成功

拦截贷款电信网络诈骗案件上千
起，拦截电诈资金超7000万元，电
诈案件拦截率超过90%；为了应
对当前频发的代理投诉现象，中
原消费金融建立了“疑似代理”的
标签，区分场景制定针对性应对
话术；同时探索视频核身、声纹识
别等科技手段，提高黑产辨识力。

也有部分银行机构对记者反
馈成效。综合来看，当前商业银
行在前端、中端、后端，对于风险
预防、消费者体验以及投诉的压
降等都做了大量工作，并在积极
推动科技反制措施。

同时，伴随关注度和必要性
的逐步加强，基于“金融黑灰产”
治理的研究与探讨层出不穷，但
仍存在着一些局限性和片面性。
从实践来看，一些问题仍待解决。

“ 未 来 要 推 动 业 内 数 据 共
享。让更多机构加入联盟，共享
的数据就会越来越多，大家群策
群力在不同维度贡献线索，黑灰
产立案难、抓捕难、取证难的问题
就能得到有效缓解。”马上消费金
融相关负责人说。

深圳乐信控股有限公司相关
负责人则认为，打击“金融黑灰产”
仍需要司法、社会、行业等多方紧
密协作，形成合力共同整治。需要
完善法律法规体系，强化多部门间
的协同治理机制，利用科技手段提
升监管效率与精准度，对发现的非
法行为依法严惩以形成震慑。

中国邮政储蓄银行研究员娄
飞鹏分析，为了能更好地打击这
类非法行为，需要金融机构在做
好金融服务的同时，进一步做好
金融消费者教育，畅通金融消费
者维权渠道。

围剿“金融黑灰产” 本报记者 王 宁

在12月7日举行的第十九届中国（深圳）国际期货
大会上，国内五大期交所相关负责人就如何加快建设
世界一流交易所、加强境内外各交易所合作等进行了
探讨。他们认为，仍需加快产品供给、强化监管效能和
提升服务能力，才能够更好地与境内外交易所进行合
作，强化市场连接，更好服务全球产业安全。

加快供给仍是着力点

《关于加强监管防范风险促进期货市场高质量发
展的意见》为期货市场发展指明方向，也为期货交易所
确立发展目标。在多家期货交易所相关负责人看来，
加快建设世界一流交易所需多措并举，其中持续推进
新品种供给是主要着力点。

上海期货交易所副总经理张铭表示，明年是构建
世界一流交易所迈入由优转强的关键阶段，未来将从
几方面全力推动各项工作迈上新台阶：一是做好更强
的产品创新，加快推进铸造铝合金、液化天然气、胶版
印刷纸、瓦楞原纸等品种研发；二是做好更强的服务举
措，全面优化运行机制，并加强市场推广培育力度；三
是提升更强的防风险水平；四是做到更强的价格影响
力，拓展期货价格应用场景。

郑州商品交易所副总经理王晓明表示，今年郑州
商品交易所认真对照加快推进建设世界一流交易所的
方向和目标，巩固比较优势、补强短板弱项，取得了积
极成效，包括聚焦服务农业强国、制造强国和绿色低碳
发展，不断丰富品种工具供给；增强期货价格服务产业
的深度，推进提升期货价格影响力；切实提高期货市场
运行效率和质量，不断增强服务实体经济能力；积极探
索适应中国发展阶段的期货业务模式，提升期货市场
服务高质量发展的质效。

王晓明表示，明年是“十四五”规划的收官之年，将
投身世界一流交易所建设中，具体来看：一是持续加大
产品供给。做好丙烯期货期权上市准备，持续打造聚
酯期货板块，服务制造强国建设。推动上市葵花籽油
期货，稳步推进鸡肉、大蒜、马铃薯等农产品期货研发，
为农业强国建设和乡村振兴注入更多期货力量。加大
新型衍生品研发力度，拓展期货市场服务领域。探索
绿色低碳产品，更好服务产业转型升级。

二是持续强化监管效能和风控体系。坚决落实监
管“长牙带刺”、有棱有角要求，深化违规违法线索排
查，坚决打击违法违规行为。

三是着力提升市场服务能力。持续探索适应中
国发展阶段的期货业务模式，不断提高合约、制度、规
则与国家政策导向、市场发展需要的匹配度。进一步
优化产业基地建设，强化对央企、国企、上市公司等龙
头企业的针对性服务。推进将组合保证金拓展至更
广泛的市场参与者群体，筛选更多适合作为担保品的
有价证券，降低参与成本。持续大力推广基差贸易等
定价模式，不断提升期货价格作为现货贸易基准的应
用程度。

大连商品交易所副总经理程伟东表示，今年在立
足“稳”的基础上，着力点更多聚焦于“进”，各项工作呈
现出稳中有进的良好态势，包括产品供给数量增、质更
优，围绕产品创新，顺利上市了玉米淀粉、鸡蛋、生猪 3
个期权以及原木期货和期权，品种板块更加丰富，工具
体系更加完备；期现融合更广泛、更深入，大力实施“提
升产业客户参与度专项工程”等；市场运行更稳健、更
高效，今年对高频交易实施了全过程监管，并进一步加
强了对交割、做市等业务的管理，更好地促进了市场健
康稳定发展；开放发展稳扎稳打、合作共赢，目前有 11
个期货、期权品种以特定品种模式引入境外交易者，合
格境外投资者可参与的期货和期权品种达到14个。

“下一步，将持续提升市场竞争力和大宗商品价格
影响力。”程伟东表示，一是结合品种特色和优势，积极
研发上市期货新品种及其配套服务产品，着力打造产
业链条完整、品种工具完备的产品体系。二是持续贴
合现货市场实际和产业发展需要，不断优化合约规则
制度，不断提升市场功能发挥水平。三是持续提升产
业客户参与度，推动期货价格在现货贸易中更广泛应
用。四是建设科学有效的市场监管和风险防控体系，
维护交易公平和市场稳定运行。五是有序推动符合条
件的期货期权品种对外开放，提升市场国际影响力。

有序推进“走出去”各项工作

建设世界一流交易所，期货交易所需多方面做好
境内外连接工作，多家期交所相关负责人就如何加强
推动境内外交易所连接、更好地服务实体经济进行了
探讨。

“更好服务全球产业企业，主要体现在中国期货市
场价格的有效性或者说定价使用效率上。”程伟东表
示，大连商品交易所主要围绕一出一进持续发力，积极
推动期货价格“走出去”，一方面通过结算价授权、合约
外挂等方式，积极探索向外传递“中国价格”；另一方
面，充分发挥龙头企业示范作用，积极拓展期货价格在
国际贸易中的应用场景。下一步，将加强与相关各方
的合作，持续强化产业企业培育，进一步稳固境内产业
企业参与基本盘，进而吸引推动更多的产业企业关注
和参与期货市场，进一步提升期货价格的国际影响力。

广州期货交易所自成立之初就确立了“创新型、市
场化、国际化”综合性交易所的发展方向。该交易所副
总经理曹子海表示，接下来将从几方面做好境内外市
场连接工作：一是立足品种的特色优势，深化期货品种
对外开放；将积极探索引入QFII（合格境外机构投资
者）等对外开放方式，将为全球光伏和锂电行业的健康
发展贡献中国力量。二是立足粤港澳大湾区，打造“一
点两地”特色高地。三是积极开展国际交流与合作，提
升交易所的国际影响力。

中国金融期货交易所副总经理蔡向辉也表示，下
一步将持续推进股指期货、国债期货以特定品种方式
对外开放的研究和准备工作。同时，积极服务好已参
与境内现货市场的外资的风险管理需求，稳妥推动更
多符合条件的外资银行参与国债期货交易试点，继续
推动QFII投资国债期货并深入参与股指期权。此外，
探索加强交易所间的合作，丰富开放成效。

更好服务全球产业安全

五大期交所共话
加快建设世界一流交易所
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12月6日晚间，国信证券和万
和证券并购重组最新进展出炉，国
信证券拟通过发行A股股份的方式
向7名交易对方收购万和证券合计
96.08%股份，交易作价51.92亿元。

方正证券研究所所长助理、金
融首席分析师许旖珊表示：“以
2024年上半年末数据来计算，本次
交易后国信证券的净资产将达到
1178亿元，较交易前增长4.6%，进
一步提升抗风险能力。同时，本次
交易有利于国信证券把握海南自
由贸易港的政策优势和发展机遇，
在跨境资产管理等国际业务及创
新业务方面实现突破，完善跨区域
布局。”

交易细节揭晓
作价51.92亿元

12月6日晚间，国信证券发布
了《国信证券股份有限公司发行股
份购买资产暨关联交易报告书（草
案）》等一系列文件，披露了并购重
组的最新进展与细节。

具体来看，国信证券拟通过发
行A股股份的方式向深圳资本、鲲
鹏投资、深业集团、深创投、远致富
海十号、成都交子、海口金控购买

其合计持有的万和证券96.08%的
股份，股份发行价格为8.6元/股，发
行股份的数量为6.04亿股，占发行
后 国 信 证 券 总 股 本 的 比 例 为
5.91%。交易价格方面，万和证券
100%股权对应的评估价值为54.04
亿元（资产评估基准日为2024年6
月30日），本次交易收购万和证券
96.08%股份，对应交易作价51.92
亿元。

交易完成后，国信证券总股本
将由96.12亿股增加至102.16亿股，
深圳资本、鲲鹏投资将分别持有国
信证券3.27%、1.48%股份，均跻身
其前十大股东。本次交易前后，国
信证券控股股东均为深投控，实际
控制人均为深圳市国资委，本次交
易不会导致国信证券控制权变更。

申万宏源非银金融首席分析
师罗钻辉表示：“国信证券和万和
证券实控人均为深圳市国资委，为
同一实控人旗下的上市券商并购
非上市券商类型，旨在优化国资旗
下金融资产布局。建议关注合并
后万和证券区位优势对国信证券
跨境资管业务方面的赋能。”

对于本次并购重组带来的积
极影响，国信证券表示，本次交易
有利于完善公司跨区域布局。万
和证券的注册地在海南，50家分支
机构主要分布在粤港澳大湾区、长
三角等国家重点发展区域。国信

证券成长于深圳经济特区，此次收
购万和证券，有助于公司把握海
南自由贸易港的政策优势和发展
机遇，在跨境资产管理等国际业
务及创新业务方面实现突破，进
一步拓展发展空间；同时，本次收
购有助于提升公司服务粤港澳大
湾区、长三角、京津冀、成渝地区
双城经济圈等区域发展战略的能
力，进一步提升公司综合竞争力。

从经营情况来看，国信证券
2024 年 上 半 年 末 资 产 总 额 为
4656.81 亿 元 ，上 半 年 营 业 收 入
77.57亿元，归母净利润为31.39亿
元；2023年营业收入为173.17亿元，
归母净利润为64.27亿元。万和证
券 2024年上半年末资产总额为
113.14亿元，上半年营业收入1.72
亿元，归母净利润亏损2372.8万元；
2023年营业收入5.14亿元，归母净
利润6154.08万元。

展望后续整合计划，本次交易
完成后，万和证券将成为国信证券
的控股子公司，国信证券将按照子
公司管理的相关制度、机制，全面
加强对万和证券公司治理、合规、
风控、财务、业务等方面的管控，提
升万和证券规范运作水平、业务竞
争力及持续盈利能力。此外，国信
证券将对万和证券的业务、人员、
资产、财务、系统等进行整合，以解
决收购后母、子公司间存在的同业

竞争以及利益冲突，并依托海南自
贸港的政策优势，力争将万和证券
打造成为在跨境资产管理等特定
业务领域具备行业领先优势的区
域特色券商，推动公司国际业务及
创新业务的快速发展。

整合计划推进
有望保持较快节奏

从本次交易对公司财务指标
的影响来看，按2024年上半年数据
计算，本次交易后，国信证券的资
产 将 增 长 2.44% ，负 债 将 增 长
1.69%，归属于母公司所有者权益
将增长 4.61%，营业收入将增长
2.21%，归母净利润将下滑0.79%，
资 产 负 债 率 将 从 72.16%下 降 至
71.48%，基本每股收益将从0.26元/
股下降至0.24元/股。

国信证券表示，本次交易完成
后，公司的资产总额、所有者权益、
营业收入都将有所增长，抗风险能
力得到进一步提升；虽然负债规模
也将有所增加，但本次交易完成后
公司的资产负债率有所降低，公司
的负债规模、偿债能力仍处于安全
范围内。

针对基本每股收益相比交易
前稀释的问题，为保护投资者利
益，防范并应对即期回报被摊薄
的风险，提高对公司股东的回报

能力，国信证券制定了一系列填
补摊薄即期回报的措施，一是加
快对标的公司的整合，提升上市
公司盈利能力；二是进一步完善
公司治理，为上市公司发展提供
制度保障，确保股东大会、董事会
和监事会规范运作，维护中小股
东的合法权益；三是完善利润分
配政策，强化投资者回报机制，制
定了未来三年（2024年至2026年）
股东回报规划。

除了国信证券和万和证券外，
近期，多项证券业并购重组交易也
迎来新进展，12月3日晚间，浙商证
券发布公告称，证监会近日核准浙
商证券成为国都证券主要股东；11
月21日晚间，国泰君安、海通证券
于上交所发布合并重组报告书（草
案）并在港交所发布联合通函，进
一步明确合并重组细节；11月7日
晚间，西部证券发布公告称，拟支
付38.25亿元现金从8家公司手中收
购国融证券合计64.5961%股份。

“考虑到近期券商并购重组
案例均推进较快，后续国信证券
和万和证券的整合计划推进有
望保持较快节奏。证券行业有望
在资本市场建设新阶段中更好发
挥 专 业 优 势 、助 力 金 融 强 国 建
设，预计头部券商有望通过并购
重组等方式进一步做优做强。”许
旖珊表示。

国信证券拟斥资51.92亿元收购万和证券逾96%股份


